

# CADE 2015 CAMBIOS PARA SEGUIR CRECIENDO Y GARANTIZAR ESTABILIDAD ECONÓMICA EN EL PERÚ

César Augusto Gamio Oré <sup>1,a</sup>

## RESUMEN

Bajo el lema “El Perú necesita Cambios para seguir creciendo”, se inauguró la Conferencia Anual de Ejecutivos, CADE 2015, organizado por el Instituto Peruano de Administración de Empresas, cuyo desarrollo tuvo lugar en el distrito de Paracas, provincia de Pisco, región Ica, a partir del 02 del presente mes y año, con participación de principales líderes empresariales y especialistas de diversos rubros, para analizar los retos que debe afrontar el Perú. Habiéndose planteado dos problemas, uno relacionado con el crecimiento económico y su estabilidad, y otro, poner al Estado al servicio de los ciudadanos para el ejercicio económico de los próximos años. En esta conferencia han participado los cinco candidatos de mayor opción para las elecciones de presidente para el año 2016, como invitados, a efecto de que expongan su plan de gobierno para el crecimiento económico del país y garantizar su estabilidad.

**Palabras clave:** Crecimiento económico en el Perú

## NEW PENAL CODE TO MEET THE CHALLENGES OF CRIMINAL PROCEDURES OF THE CENTURY

### ABSTRACT

Down the phrase “Peru needs change to continue growing”, it show The Anual Conference of Executives, CADE 2015, organized by the Peruvian Institute of Business Administration, which grow have placed in the Town of Paracas, Province of Pisco, Region Ica, in the period since 02 to 05 of this present month and year, witch participation of principal leaders bussinesman and specialists of difference rubrs, to analyze the goals Peru should afront. Showing two problems, one relationated to the economic growing and estabily and, other, putt the Stated at the service of the citizens to the economic exercise to the following years. In this conference, five candidates with more option in the election of the Presidence of 2016 participated, in efecto of what they expon about their goverment’s plan to the economic growing of the country and garantized its stability.

**Key words:** Economic growing in Peru.

## INTRODUCCIÓN

El Instituto Peruano de Administración de Empresas, IPAE, como debate de acción empresarial para esta conferencia ha propuesto dos temas. Según los funcionarios del Instituto son dos temas impostergables

que están frenando el desarrollo, entrapando el crecimiento económico del país. La primera está referida a cómo impulsar el crecimiento económico del país y, la segunda, a cómo poner el Estado al servicio de los ciudadanos, es decir, el Estado cumpla con brindar buenos servicios a todos los peruanos, sin excepción.

<sup>1</sup>. Facultad de Ciencias Jurídicas, Empresariales y Pedagógicas, Universidad José Carlos Mariátegui. Moquegua, Perú

<sup>a</sup>. Docente Principal de la Escuela Profesional de Derecho. Doctor en Derecho. Email: cgamioor@hotmail.com

Efectivamente, dos problemas muy importantes que se plantean y se requiere resolver mediante el esfuerzo intelectual e investigación científica en el campo financiero. Primero, para impulsar el crecimiento económico del país, preocupación que obliga al gobierno en planificar acciones que garantice el desarrollo socioeconómico, esto implica, tomar acciones estratégicamente planificadas, por cierto, buscar mediante metodología de investigación científica, actividades que coadyuven a la construcción de nuevos modelos teóricos que conduzcan a una mejor administración de la riqueza que proporciona la *pacha mama*. Segundo, para poner al Estado al servicio de los ciudadanos, orientar nuestra visión hacia la educación superior universitaria, así como tecnológica, en la formación de profesionales y técnicos de calidad, con competencia capaz de evidenciar capacidad profesional en la solución de las situaciones problemáticas y proyecciones empresariales, con valor empresarial de emprendedores. Cuando se haya alcanzado este atributo, se podrá afirmar que el Estado está al servicio de sus ciudadanos, sin excepción.

## MATERIAL Y MÉTODOS

Los materiales utilizados en este trabajo son las publicaciones escritas en los diarios de la República y otros periódicos, con ocasión de la realización de CADE 2015, con debida anticipación y días posteriores a su finalización, análisis y críticas constructivas por los profesionales versados en los problemas planteados. El método de investigación utilizado es mixto: deductivo e inductivo. Se han analizado deductivamente el problema planteado en la modalidad de investigación cuantitativa, en el contenido del material coleccionado, para tener concepto de lo que significan los temas presentados por la CADE 215, y determinar las causas o causales que viene obstaculizando el crecimiento económico en el Perú, así como por qué el Estado no está al servicio de los ciudadanos, para luego analizar inductivamente en la modalidad cualitativa las fortalezas y oportunidades con que el Perú ha sido favorecido en el crecimiento de su economía y combatir las debilidades y amenazas que pretende el desaceleramiento de las inversiones programadas y paralizadas por el momento.

Desde hace 15 años, la Asociación Civil Transparencia, mediante el Instituto Peruano de Administración de

Empresas, viene realizando conferencias anuales de ejecutivos, CADE, en diferentes lugares del país, para analizar y debatir el crecimiento económico y garantizar su estabilidad, poniendo de manifiesto las acciones del gobierno peruano que está originando el estancamiento y entorpecimiento en la continuación de las inversiones de gran envergadura.

## DISCUSIÓN

Vamos a analizar los dos temas planteadas por el Instituto Peruano de Administración de Empresas, para su discusión y análisis en la CADE 2015, para tener un concepto de cada una de ellas y cuáles serían las medidas por adoptar:

### *Cómo impulsar el crecimiento económico en el Perú*

Para impulsar el crecimiento económico, el gobierno, lo primero tiene que hacer es impulsar la educación en todos sus niveles, en especial y con mayor incidencia, a la educación superior universitaria, en los institutos tecnológicos superiores, en la formación de profesionales y técnicos con calidad debida y con competencia de alto nivel. Formar profesionales de campo y no de escritorio, esto es, formar profesionales para las actividades de extracción de la riqueza, como ingenieros agrónomos, técnicos en agronomía, geofísicos, ingenieros en minería, que realicen trabajos de investigación científica en diferentes lugares del país. Para alcanzar lo expuesto, previamente se requiere que la Ley Universitaria y demás normas de la educación superior universitaria y tecnológica se adecuen en relación a las necesidades actuales del país y a la Constitución Política vigente, puesto que, la nueva Ley Universitaria 30220, estanca el avance académico en cuanto a la experiencia de los docentes universitarios, por limitar 70 años de edad para el ejercicio de la cátedra, sin tener en consideración que la experiencia en el campo de transmisión de conocimientos científicos de formación profesional se llega a alcanzar a los 70 a más años de edad. Agravándose con la institucionalización de la educación a distancia, con plataforma virtual, con la aplicación del 50% de créditos de los 100% programados para una carrera profesional regular. Con esta modalidad será imposible la formación de profesionales de calidad y de competencia que garanticen el crecimiento económico en nuestro país, puesto que, en la vida

real y actual de los estudiantes un gran porcentaje se ha decidido por esta modalidad.

### ***Poner al Estado al servicio de los ciudadanos***

Lo propuesto por la CADE es muy importante, merece analizar en base de conocimientos científicos, así como conocimientos empíricos, puesto que, para poner un estado al servicio de los ciudadanos, será necesario saber o por lo menos tener concepto lo que es un Estado:

Es de nuestro pleno conocimiento que el Estado es una comunidad de personas humanas de diferente ideología organizado jurídicamente mediante una constitución la máxima ley dentro de su estructura. Desde este punto de vista, el Estado es una persona jurídica, solo existe en la idea de las personas que la componen, por tanto, el Estado está constituido por sus habitantes nacidos y domiciliados en su territorio y por los naturalizados, cuyo representante es el presidente que personifica al Estado Peruano con relación a otros Estados del universo.

El Estado Peruano es una persona abstracta, jurídica que solo existe en el pensamiento de cada ciudadano, como todos los estados del universo, personificado por su presidente constitucional como representante oficial de una gran agrupación de personas dedicadas a la actividad económica, que busca su desarrollo en mejores condiciones de vida social, para brindar el bienestar a sus gobernados.

Ahora bien, cómo se conceptúa que el estado esté al servicio de sus ciudadanos. Se percibe como preparación de sus mismos ciudadanos en el campo profesional cada día con mayor competitividad a nivel nacional como internacionalmente, eso es responsabilidad del ministro de Educación, quien estuvo presente en la CADE, sin embargo, no se refirió a cómo mejorar la educación superior universitaria, cómo alcanzar la calidad de enseñanza que conduzca a la competitividad de los profesionales que integran cada promoción, en especial en las escuelas de posgrado, el contenido de la nueva Ley Universitaria, sus fortalezas y oportunidades, así como también sus debilidades y amenazas, puesto que, si bien es cierto la nueva Ley trae cambios en cuanto a las condiciones de las autoridades de su gobierno, también es cierto que con la aplicación del 50% de créditos en la modalidad de enseñanza a distancia, mediante plataforma

virtual, no se logra competencias profesionales en sus egresados, esta situación estanca y entorpece el crecimiento económico del país. Estos dos elementos son los que determinan el desarrollo de un país, agravándose con las debilidades en la formación de profesionales con competencia y las amenazas sobre el crecimiento económico del país.

Cómo se quiere que un Estado esté al servicio de sus ciudadanos, si los mismos ciudadanos que forman lo que se llama Estado no toman interés ni se preocupan en su formación profesional, con calidad y con competencia que los conlleve hacia el profesionalismo, capaz de contribuir al crecimiento económico del país y garantizar su estabilidad, agregándose a todo esto, las dificultades con que se enfrenta un estudiante con las acciones negativas de parte de las autoridades universitarias en cuanto al trámite documentario.

Para que un Estado se ponga al servicio de sus ciudadanos, será necesario una formación profesional de calidad, con competencia, con perspectivas hacia el profesionalismo de sus ciudadanos, es decir, poseer experiencia del caso en cada una de las especialidades que uno ha abrazado en forma voluntaria, como vocación nacida de lo más profundo del pensamiento, pienso, luego existo, se tendrá un Estado Peruano al servicio de sus instituciones que agrupan ciudadanos, con eficiencia y eficacia, que garantizará el crecimiento económico y el desarrollo del país.

En cuanto a la acción empresarial, será necesario tomar desde dos puntos de vista, acción empresarial del Estado y acción empresarial privada. Las dos modalidades empresariales tienen un mismo objetivo, el de garantizar el desarrollo económico del país, con eficiencia y eficacia con que deben ser conducidas las acciones empresariales, para alcanzar la productividad prevista; sin embargo, el resultado no es del mismo nivel de productividad, puesto que la acción empresarial del Estado es más el de captar la desocupación y se realiza por presupuesto aprobado por el mismo Estado Peruano, mediante sus instituciones llamados por ley, cuya continuidad no está garantizada, se paralizan o se estanca tan solo a la decisión del presidente de la República, consecuentemente, no presta la garantía necesaria para el crecimiento de la economía del país.

Como se tiene expuesto, acción empresarial estatal, en la historia del Perú, no ha tenido resultados que pudiera garantizar el desarrollo socioeconómico del

país, han habido inversiones de gran magnitud, la mayoría fueron paralizadas, estancadas, como en el actual régimen de gobierno, obras iniciadas y no continuadas, además de los ya mencionadas, el factor importante es la falta de personal profesional debidamente capacitado y con vasta experiencia en la especialidad, capaz de aprovechar las fortalezas y oportunidades del momento; rechazar las debilidades y amenazas para conducir la acción de la empresa hacia el éxito de su objetivo predeterminado. Agregándose a esto, la falta de una política justa de evaluación de los profesionales, técnicos, para determinar sus remuneraciones estén en relación al rendimiento calificado.

Como sostén de un estado para su desarrollo socioeconómico es la extracción de la riqueza que nos proporciona la tierra en las actividades de agricultura y la minería, acompañado por la seguridad interna, liderado por un presidente que debe tener amplios conocimientos de la filosofía de comprensión, como ciencia del saber, en especial la filosofía de entendimiento, esto significa que, poseer capacidad de entender las diferentes acciones empresariales tanto estatales como privadas, para conducir con capacidad y decisión firme, las acciones empresariales estatales hasta alcanzar el objetivo trazado y no entrapar su continuidad que causa retrasos en el desarrollo económico del país, como está sucediendo en la actualidad.

Mientras que, en el campo de accionar empresarial privada, en el que no interviene el Estado en forma directa, las actividades continúan, en razón de que dichas empresas están constituidas por profesionales altamente capacitados en el conocimiento de la administración empresarial y poseen vasta experiencia profesional actualizada con los últimos adelantos de la tecnología, es decir, en la tecnología, informática y comunicaciones. Cuentan con personal técnico debidamente capacitado y actualizado en la especialidad y la actividad que realiza la empresa. Las remuneraciones, por lo general, son las más ajustadas en relación al rendimiento de cada trabajador o grupo de trabajadores, según la estructura orgánica de la empresa. Con justas remuneraciones una empresa privada, llega alcanzar el éxito en sus acciones empresariales, puesto que, para un trabajador el factor económico es un aliciente positivo, hasta podríamos considerar un paradigma para su realización dentro de la empresa, lugar donde ejerce labor intelectual o manual.

Esta reunión de principales líderes empresariales y especialistas en Paracas, fue para analizar los desafíos del Perú en el futuro cercano, hecho que constituyó una cita impostergable y decisiva, precisamente para establecer estrategia que garanticen el crecimiento económico en el país y no se pierda el dinamismo con que se ha venido llevando la actividad privada durante los últimos 25 años de inversiones y la conquista de los mercados del mundo. Como primer cambio se esperaba que los cinco candidatos a la presidencia expongan su política de gobierno, dejando atrás las diferencias, así liderar un país en el que los gobernados pudieran construir su bienestar y su realización en el futuro. Al final, el evento no fue como se esperaba, los candidatos no contaban con estrategias de su plan de gobierno. La CADE se consideraba como momento ideal para que el futuro gobernante exponga sus propuestas para hacer frente a la desaceleración del crecimiento de la economía, las reformas políticas, en especial sobre el cambio climático, pero nada de lo dicho se han tocado en dicha conferencia.

Las novedades en el desarrollo de esta CADE fueron los expositores de la Asociación Civil Transparencia que ha presentado 32 propuestas para fortalecer la democracia; del ministro del Interior, y del ministro de Educación, estos últimos funcionarios debieron de proponer reformas políticas, como eje sobre el cual gira la política de liderazgo.

La CADE es punto de encuentro más importante de empresarios y líderes de opinión del país, sus acciones constituyen representatividad en el sentir de los representantes del sector economía y de la prensa natural. En las encuestas se ha podido detectar que esta vez el número de asistentes fue mayor en comparación a las anteriores, entre los que piensan que el Perú está retrocediendo y otros creen que está progresando. La mayoría creemos que el Perú ha avanzado en educación y reducción de la pobreza; sin embargo, se ha perdido la competitividad económica y la seguridad en la ciudadanía, es decir, la inseguridad dentro del país ha agravado la corrupción como fenómeno que viene frenando el crecimiento económico.

### ***La seguridad interna***

En el Perú, la seguridad interna está garantizada por las acciones de la Policía Nacional del Perú, cuya preparación debería estar en relación a los cambios

sociales de la actualidad, toda vez que, las empresas estatales como privadas, para llevar adelante sus acciones empresariales, necesariamente deben estar rodeadas de las garantías constitucionales como la defensa de sus derechos fundamentales, así como el respeto a su dignidad como persona humana, dentro de sus actividades laborales, sin las cuales, será difícil alcanzar el éxito en las acciones empresariales. Se afirma que en el país no habrá una buena inversión si no hay seguridad, por lo que, dentro de las actividades de la CADE debió haberse dada prioridad, a cómo combatir la inseguridad ciudadana, para alcanzar una efectiva articulación con las regiones, situación problemática tan importante que debió haberse tratado.

### **Filosofía**

La filosofía como ciencia del saber, de la sabiduría, constituye guía eficaz para toda persona que ejerce el liderazgo moderno. Un líder moderno, aquella persona que conduce con conocimientos profundos, con ejemplos, con energía y decisión, con participación personal, con espíritu humanístico, a grupo de personas de todas las clases de conductas sociales, manifestadas por los conocimientos culturales, profesionales debidamente categorizadas en clases sociales. En especial, un gobernante debe conocer y saber manejar la filosofía de entendimiento, para así poder entender las acciones empresariales privadas como también las estatales, estos últimos para no paralizarlos cuando así lo considere, sin importarle las consecuencias negativas que origina dicha paralización, que afecta negativamente el desarrollo económico del país, de hecho, no hay garantía en el crecimiento económico.

### **Preocupación por el estancamiento de la economía en el Perú**

Según publicación en el diario La República del 03 de diciembre 2015, Gonzalo Aguirre, presidente del Instituto Peruano de Administración de Empresas, sostiene que una de las principales preocupaciones del gremio empresarial es que el crecimiento económico vivido en el Perú durante las últimas décadas puede estancarse o retroceder, debido a que no se han puesto en marcha reformas a nivel políticas, institucional y económico que conlleve al perfeccionamiento de la democracia, y al fortalecimiento de nuestras instituciones, para

de esta forma garantizar el futuro de todos los habitantes del país.

Para el análisis y discusión de estos temas tan importantes han sido considerados para el desarrollo de la CADE 2015, a los cuales también fueron invitados los cinco primeros candidatos a la presidencia para el próximo gobierno de 2016, sin resultados positivos, puesto que, los ya referidos candidatos todavía no tenían programado su plan de gobierno, no han tomado las estrategias necesarias para garantizar el mencionado crecimiento económico en el Perú.

**El Instituto Peruano de Administración de Empresas, IPAE**, promotora de acciones empresariales, una máquina de ideas, producto del pensamiento, de conocimientos científicos, agrupa líderes de grandes empresas privadas y convoca periódicamente a una conferencia de sus ejecutivos, así como a personalidades y políticos, a efecto de analizar, proyectar el rol económico del país, para proponer acciones empresariales, de tal forma que garantice el crecimiento económico del país, que contribuya al desarrollo socioeconómico, para que el gobierno cumpla con su misión de brindar el bienestar a sus gobernados.

## **CONCLUSIONES**

### **Temas importantes tratados en la CADE**

En el desarrollo de las propuestas que coincidieron los expositores, podríamos resaltar:

1. Se necesita una reforma de flexibilidad laboral para encontrar una solución a la desaceleración económica, en vista que el Perú tiene una excesiva rigidez laboral que limita extender la inversión privada, esto es, la falta de un liderazgo con amplios conocimientos sobre la filosofía en el campo de las inversiones privadas.
2. Ninguno de los candidatos al sillón presidencial que han participado como ponentes en la CADE tocó los temas propuestos por la asociación civil transparencia, muy importantes, por cierto, la ciudadanía esperaba conocer las estrategias tomadas para el próximo gobierno, como las siguientes:
  - La consolidación de la reforma del servicio civil;

- Cambio en la lógica de funcionamiento del congreso;
- Cambio en las facultades de la Corte Suprema de Justicia de la República;
- Otros de trascendencia

La enseñanza superior universitaria, transmisión de conocimiento científico en relación a los últimos cambios de la ciencia de saber a saber, base, cimiento que sostiene un gran edificio de conocimientos científicos, también podríamos decir, es la piedra angular a cuyo perímetro giran todos los conocimientos profesionales del saber que nos conlleva hacia la competencia. Competencia representada por los profundos conocimientos teórico y prácticos que constituyen la experiencia, que nos corona con competitividad, o sea, la persona humana que posee un título profesional o grado académico, está rodeada de todos los conocimientos científicos, prácticos y de la experiencia debida en cuanto a su especialidad, a esto se conceptúa, al menos como competencia y competitividad, es decir, que el profesional está apto en condiciones de hacer frente y dar solución a cualquier situación problemática que se presente.

La intervención del presidente Ollanta Humala, según comentarios periodísticos, fue una de las mejores que haya tenido en los últimos tiempos de su gobierno, ya que habló sobre convicción, confianza, firmeza, propósito, como una nueva identidad para el futuro, para mantener las políticas sociales de combatir la pobreza, la reforma magisterial, así un conjunto de reformas que dejará pendientes al concluir su mandato.

El Banco Central de Reserva, BCR, pronostica que la inversión minera caerá en el año 2016 más que en el presente año, se desplomaría en un 26%. Asimismo, Omar Mariluz, en el diario gestión, sostiene que la inversión minera es la clave para el crecimiento de la economía del país, cuya efectividad fue pobre, uno por la caída del precio de metales y dos, por los conflictos sociales del valle de Bombón de la región de Arequipa y el de Las Bambas, de la región de

Apurímac; asimismo, pronostica que en el período 2016-2017 la inversión minera ascenderá a USD 7888 millones, concentrados en 27 proyectos, hay poca expectativa de recuperación en unos cinco años. Por todos estos planteamientos es muy preocupante para las autoridades de gobierno para el período de 2016-2021, extremar estrategias en planificar con criterios científicos, en atención a la realidad del momento, para mantener el crecimiento económico y así garantizar su estabilidad en el país.

En esta CADE no se tocó sobre cómo enfrentar al cambio climático, situación alarmante como producto de la naturaleza no solo afecta al Perú, sino su consecuencia es del universo. En algunos lugares del país ya está haciéndose sentir sus efectos, en especial en el elemento vital que es el agua potable para consumo humano y agua para la conservación de la flora y la fauna. Al final de los tres días, CADE ha llegado a la conclusión de que, el factor principal tratado es que el Perú necesita cambios para impulsar el crecimiento económico, para ello se necesita calidad de la educación superior universitaria, para que los ciudadanos que integran al Estado Peruano se pongan al servicio de sus instituciones con capacidad de competencia, en especial en acciones de inversión tanto estatal como privada, para de esta manera mantener el crecimiento económico, garantizando su estabilidad.

### **Agradecimiento**

Agradezco a la Universidad José Carlos Mariátegui, que por intermedio de su vicerrector de investigación nos da esta oportunidad, de expresión. Ha sido, un esfuerzo intelectual que sin duda ha incrementado el bagaje de mis conocimientos.

### **Fuente de financiamiento:**

Autofinanciado

### **Conflictos de interés:**

El autor declara no tener conflictos de interés.

## **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS**

Recolección de la información publicada en los diarios durante

la semana de desarrollo de la CADE.

Exposición de los 32 temas presentados por IPAE.

Comentarios por la prensa escrita.

## Personal Administrativo de la UJCM – Desfile por el 27 Aniversario de la UJCM - 2016

*Cortesía: Oficina de  
Comunicación e Imagen  
Institucional*

Más información en:  
[www.ujcm.edu.pe](http://www.ujcm.edu.pe)



## UJCM ESCUELA DE POST GRADO